



PESOS Y CONTRAPESOS



SÍ, PERO...

POR ARTURO DAMM ARNAL

Durante el primer semestre del año México captó 31.1 mil millones de dólares de Inversión Extranjera Directa (IED), 7.08% más que en los primeros seis meses del 2023, alcanzando un máximo histórico: nunca antes, para un primer semestre de año, se había captado tanta IED, lo cual es una buena noticia. Sí, pero...

La IED se divide en tres tipos. Los menciono por orden de importancia. Nuevas inversiones, que son (cito la definición de la Secretaría de Economía), "inversiones que realizan accionistas extranjeros con la finalidad de crear nuevas empresas o incrementar el capital social de sociedades ya existentes". Reinversión de utilidades, que son "las utilidades de los accionistas extranjeros que permanecen en México y no se envían al extranjero". Cuentas entre compañías, que son "los préstamos, cobros y pagos entre empresas mexicanas y extranjeras del mismo grupo corporativo".

Las nuevas inversiones sumaron 909 millones de dólares. La reinversión de utilidades, 30.3 miles de millones, y las cuentas entre compañías, menos 100 millones. Las nuevas inversiones sumaron solamente 2.92% del total de la IED, la reinversión de utilidades 97.40%, las cuentas entre compañías menos 0.32%.

Para darnos una idea de lo que significa que las nuevas inversiones hayan sido únicamente 2.92% de la IED, veamos a cuánto equivalió en cada uno de los primeros semestres, de los primeros cinco años, del primer piso de la 4T. 2019: 23.90%. 2020: 14.12%. 2021: 26.44%. 2022: 40.64%. 2023: 9.22%. 2024: el ya citado 2.92%. El promedio entre 2019 y 2023 fue 22.86%. La cifra del primer semestre de este año, 2.92%, resultó 19.94 puntos porcentuales menor que el promedio, 87.23%.

Durante el primer semestre captamos 31.1 miles de millones de dólares de IED, dividida así: primer trimestre, 20.3 miles de millones; segundo trimestre, 10.8 miles de millones, 9.5 miles de millones menos, el 46.80%. Preocupante.

A lo largo del primer semestre captamos 909 millones de dólares de nuevas inversiones, que se dividió así: primer trimestre, 599 millones; segundo trimestre, 310 millones, 289 millones menos, 48.25%. Más preocupante.

¿Qué nos dice el comportamiento de las nuevas inversiones, el rubro más importante de la IED? Que los inversionistas extranjeros no tienen la confianza suficiente para invertir directamente en México realizando nuevas inversiones, desconfianza que tiene su origen en todo lo que está pasando en el ámbito de la política, en concreto con la reforma judicial y la sobrerrepresentación de Morena en el Congreso de la Unión, lo que daría como resultado una mayor concentración del poder en manos del Ejecutivo Federal, algo antidemocrático, antirrepublicano, contrario al Estado de derecho, a favor del Estado de chueco.

Para tenerlo claro, va de nuevo: las inversiones directas, nacionales o extranjeras, producen bienes y servicios, con los que satisfacemos nuestras necesidades; crean empleos, ya que para producir alguien debe trabajar; generan ingresos, dado que a quien trabaja se le paga por hacerlo, empleos e ingresos que son condiciones del bienestar, que debe ser el resultado de la generación personal de ingreso, no de la redistribución gubernamental del mismo. Por todo esto es muy preocupante lo que están pasando con las nuevas inversiones extranjeras directas.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal